
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 29 DE OCTUBRE DE 1811.

ESPAÑA.

Madrid 14 de setiembre. El 9 por la tarde entró un correo despachado por el general Dorsenne, participando desde Valladolid con fecha del 7, que temeroso de ser cortado por las tropas del general Silveyra, se habia visto precisado á retroceder en diligencia de su expedición á las fronteras de Galicia, despues de haber perdido alguna gente en las correrías y en Fuencebado: y la noche del 10 se despachó un correo, comunicándole las noticias adquiridas sobre los movimientos que empezaba á hacer el ejército combinado, acantonado en Alentejo y Extremadura.

Han salido para Talavera los 2000 infantes que vinieron de Castilla, llevando consigo la parte de equipage que tenia aquí Marmont, y algunos caballos correspondientes á él y á sus edecanes. Se ignora el número de soldados de caballería que han ido, porque han salido de los pueblos inmediatos á reunirsele.

Antes de ayer al mediodia han llegado de Segovia 50 caballos y 300 infantes, los cuales son parte de la escolta que llevó Belliard. Tambien llegó correo de Andalucía, pero aun no se han repartido las cartas.

El 10 se discutió en consejo privado de ministros el proyecto formado para la guardia cívica, quedando aprobado el reglamento, y por esta causa se insertó en la gaceta del 11 un discurso sobre su importancia. El verdadero motivo de aumentar el número de cívicos no es otro que la necesidad urgente de enviar tropas á los ejércitos, sabiéndose al mismo tiempo que las nevadas del Norte no permiten á Bonaparte enviar por ahora refuerzos de consideracion: y así es regular que traten los franceses de emplear la guardia cívica en escoltar correos y otros servicios, no recelando su fuga, porque los mas de sus individuos han de ser padres de familia, y por de contado han de dar toda la guarnicion de la plaza.

Siguiendo el sistema devastador de siempre, se han mandado derribar 2 ó 3 manzanas de casas de las que hacen frente al cuartel.

de guardias de Corps.—Ayer 13 han entrado por la puerta de Segovia varios destacamentos de tropas francesas procedentes de Castilla.

Del 21. Ha llegado á manos de los ministros el proyecto de la constitucion española presentada á las Córtes, del cual se habla en el pueblo con entusiasmo.

Por la tarde del 17 salió un destacamento de infanteria, caballeria y artilleria ligera por la puerta de S. Vicente con direccion á Castilla. El 18 se pasó revista al regimiento de caballeria de jurados núm. 1.º, que tiene de 450 á 480 hombres, y el 19 al regimiento de igual clase núm. 1.º de infanteria al mando de Franco; cuya fuerza era de 560 á 580 hombres. A las 2 de la tarde del mismo dia 19 entraron por la puerta de S. Vicente unos 800 jurados procedentes de Segovia, donde estaban de guarnicion. Se dixo que venian para reforzar la de aqui, y poder acudir á los pedidos continuos de las comandancias inmediatas, y proteger la comunicacion de Andalucía y Extremadura; pero despues recibieron órden para marchar hoy hácia Andalucía, pasando por Toledo y dexando en esta ciudad al general Tilli.—Los dias 18 y 19 no se ha hablado de otra cosa que de la expedicion de Valencia por Suchet. Los afrancesados dicen que ha salido aquel general de Zaragoza con 7000 hombres, á los cuales debian rennirse 5000 de Teruel, y otros 10000 de otros varios puntos, que quedarian guarnecidos suficientemente con los 7000 que se dice van desde Navarra á Aragon; y que José debe salir de aqui despues que reciba de Suchet el aviso de haber entrado en Valencia. Jourdan, que ya hace dias tiene dispuesto el alojamiento, no acaba de llegar; y segun parece, no es otra la causa que la precision de ocupar las tropas en Castilla por los movimientos del exército combinado. Tampoco acaba de parecer el gran convoy que se esperaba de Andalucía, y segun noticias habia llegado á Sta. Cruz de Mude-la el 4 del corriente; por lo qual, y por saberse que no habia llegado á Toledo el 15, se ha comenzado á dar crédito á la voz esparcida estos dias, de que ha sido cogido por los patriotas en la Mancha. Lo que no tiene duda es que el 18 por la tarde han llegado algunas personas escoteras, de las que venian con él, contándose entre estas algunos empleados de la policia de Sevilla y Granada.

Han llegado 2000 fanegas de trigo de las robadas por nuestros opresores en el Nuevo-Bastan y pueblos comarcanos.—Al mediodia del 20 salieron para Tarazona 200 infantes y algunos caballos; y despues en virtud de aviso salieron otros 200 para Illescas.—Se ha pasado revista á los zapadores y minadores, y se ha notado mucha falta en ellos, la que se aumentará probablemente en este y demas cuerpas, porque la desercion es mucha y diaria.

Bellver 17 de setiembre. Ayer se pasaron 2 soldados franceses de caballeria.—En Puigcerdá aseguran que los franceses tratan de repartir y exigir 300 cargas de trigo en los pueblos de esta Cerdaña.—El 15 por la tarde una partida francesa cercó el meson de S. Martin, cerca de Puigcerdá, y se llevó alguna gente, particu-

lamente de la clase de jóvenes. Esto confirma la vez que corre de que los franceses hacen una requisición general de todos los hombres, solteros y casados, de 20 á 25 años para los ejércitos, formándose de los de 25 á 40 una guardia nacional para guarnecer las fronteras.

Solsona 17 de setiembre. Antes de ayer se retiraron á Cervera los enemigos que la víspera habían entrado en Guissona, de donde se llevaron 40 cargas de grano y algunos vecinos en rehenes, hasta que se les lleve la contribucion que impusieron á aquel pueblo de 9000 pesetas, 300 cuarteras de trigo y 1300 de cebada.

Un convoy que ayer salió de Cervera para Igualada, hubo de retroceder á la Panadella, obligado por el mucho fuego de los somatenes que ocupaban el punto del Violí. Se asegura que esta mañana ha salido de Cervera un refuerzo para proteger la marcha del convoy, que todavía se halla detenido en la parada de la Panadella.

Mataró 22 de setiembre. Ayer hubo un ataque en el Coll de Moncada, en que á pesar del valor con que se portó nuestra tropa, no pudo apoderarse de la batería que allí había construido el enemigo, resultando por una y otra parte alguna pérdida. Hay noticia de que los franceses se llevaron 14 carros de heridos.

Aréns de mar 27 de setiembre. Las Medas se van fortificando y abasteciendo. Se ha encontrado en ellas agua buena y abundante. Tienen 200 hombres de guarnicion que desembarcaron el día 19 en la costa próxima, destruyeron varias obras de los franceses, é hicieron 2 prisioneros. De resultas, han acudido mayores fuerzas enemigas, ocupándose en esto 1500 infantes y 90 caballos, á cuya vista se continúan tranquilamente los trabajos de fortificacion.

Berga 1.º de octubre. — *Extracto de algunos partes remitidos por varios gefes.*

De D. Miguel Roig, capitán del somaten de Igualada, á D. Antonio Franch, comandante de Villafranca. — *Punto de Rubió 2 de setiembre.* — Sabiendo que 150 infantes franceses con otros tantos caballos andaban robando las casas de campo del rededor de Igualada, hice emboscar esta madrugada en Casa Vives 70 hombres, entre quintos y somatenes, é igual número en Casa-Merera. Al amanecer se presentaron los 300 enemigos, y rompiéndose el fuego, se les mataron 6 hombres y un caballo, obligándoles á huir precipitadamente, sin pérdida alguna por nuestra parte.

De D. Pablo Vinals, capitán del somaten de Ferrasola, al mismo. — *S. Pedro de Riudebilles 4 de setiembre.* — He logrado desalojar al enemigo de esta villa, y lo he puesto en precipitada fuga, matándole 9 hombres é hiriéndole 38. De nuestra parte hemos tenido 3 muertos, sin contar una muger, á quien en compañía de su marido asesinó bárbara y cobardemente el enemigo.

De D. José Gustems, capitán del somaten de S. Juan de Cunilles y agregados, al mismo. — *S. Juan de Cunilles 4 de setiembre.* — Estando con 40 somatenes en Casa Fábregas del término de Font-Rubí, vi bajar hácia dicha casa un destacamento de 60 franceses.

Enbarqué mi gente á un cuarto de hora de distancia, y al pasar los enemigos, les intimé la rendicion asegurándoles las vidas; pero resistiéndose á la propuesta su comandante, se rompió el fuego, y continuó hasta el anochecer, obligando á los franceses á retroceder hasta la fuente de Llinás con pérdida de 27 muertos, un prisionero y 5 caballerías de carga con muchas provisiones.

Del comandante D. Francisco Sanahuja á la comision corregimental de Cervera. — Argensola 8 de setiembre. — El 5 de este mes 50 hombres al mando de Simon Riera, apostados en el lugar de Argensola, acometieron á 100 franceses que escoltaban un convoy de Cervera á Igualada, y despues de mas de 2 horas de fuego, les hicieron huir por el camino de Igualada á toda prisa, con pérdida de 3 muertos y 12 heridos por parte del enemigo, y de 2 heridos por la nuestra. — El dia 7 el citado Riera tuvo en el mismo sitio otra accion con los franceses, quienes perdieron un muerto y algunos heridos.

Del comandante interino D. Juan Montardit á la junta superior de Cataluña. — Ager 14 de setiembre. — Al amanecer del 12 del corriente dispuso el comandante D. Francisco Montardit atacar á los enemigos que guarnecian á Balaguer. Para ello, dividió su batallon en 3 columnas, que atacaron á un mismo tiempo las 3 puertas de Lérida, de Gal y de Garp. Los enemigos sostuvieron con teson el fuego desde los muros y castillo de la ciudad por mas de media hora, hasta que fué avisado el comandante de que les habian entrado 60 caballos de refuerzo por la parte del puente, por lo que dispuso la retirada, que se verificó con el mayor orden hasta mas arriba del lugar de Garp, no obstante la fuerza con que cargaron los enemigos con mas de 100 caballos y una fuerte columna de infantería. Nuestra pérdida consiste en 3 muertos, otros tantos gravemente heridos, y el comandante que despues de herido fué hecho prisionero. La del enemigo, segun informes, no baxa de 70 entre muertos y heridos, contándose entre los primeros el coronel del 24 de dragones y varios oficiales. — Acaban de asegurarme que ayer á las 8 y cuarto de la tarde saciaron los franceses su furor, pasando por las armas á D. Francisco Montardit, siendo tanto mas atroz este delito, cuanto no podian ignorar que estaba autorizado por V. E. y el general en jefe por comandante de este batallon, pues entre otros papeles le debieron encontrar el despacho de tal comandante.

De D. Ramon Mas, comandante de los somatenes del corregimiento de Maresa, á la comision del mismo. — Campamento de Casa Brunet 15 de setiembre. — Habiendo ayer salido los enemigos de la parte de Monserrate en número de 300 hácia Marguell, con el fin de robar algunas casas de dicho pueblo, les fui al encuentro con 250 somatenes, obligándolos á una vergonzosa fuga, y dispersándolos hasta su campamento; en cuya accion tuvieron los enemigos de 10 á 12 muertos, sin los que tal vez se ocultaron á nuestra vista. Se les obligó á dexar gran parte de lo que habian robado en las pocas casas que pudieron saquear, entre otras cosas un mulo que ha-

bian pillado á un pobre, á quien se devolvió. El capitán D. Gerónimo Noguera, que está de destacamento en Castellgalí, se distinguió como acostumbra. Los malvados desahogaron su furor, degollando á un somaten y á un viejo indefenso. — Acabo de recibir noticia de que la primera compañía enviada de guerrilla á la parte de Colldegusam é inmediaciones de Odena, ha hecho una presa de consideracion al enemigo de bueyes, campeche &c.

De D. Domingo Rúbies, comandante accidental del batallon de Balaguer. — Ager 15 de setiembre. — Queriendo los enemigos aprovecharse de la impresion que suponian habria hecho en los soldados de este batallon la pérdida de su comandante D. Francisco Montardit, vilmente asesinado contra todo derecho de la guerra, reunieron sus tropas de Urgel, y avanzaron para ocupar esta villa. Aunque no se pudo estorbarles su intento, con todo ántes de penetrar la serra de la Creu, se les recibió á balazos, haciéndoseles bastante daño. A poco de haber entrado en el pueblo, destacaron partidas á saquear los inmediatos, pero todas fueron batidas, y tuvieron que refugiarse otra vez á la villa. Al anochechar los elizó nuestro fuego á apagar las hogueras que habian encendido en sus puestos avanzados, y á retirar sus centinelas dentro de la poblacion. Toda aquella noche la pasaron cometiendo los horrores que acostumbra, y profanando las iglesias, especialmente la colegiata; y á la madrugada siguiente salieron con direccion á los pueblos de Cersá y Miná. En este último se les hizo un fuego muy vivo, no baxando de 12 sus muertos, ademas de una infinidad de heridos, de que ha entrado 7 carros en Lérida.

Del comandante D. Francisco Alborná á la junta superior. — Rubió 20 de setiembre. — Sabedor de que pasaba un convoy enemigo de Cervera á Igualada, dispuse la gente el dia 18 en las alturas de Jorba donde se empezó un vivísimo fuego, y matamos 7 franceses y herimos 16, sin otra pérdida que un herido por nuestra parte. La superioridad del enemigo nos obligó á retirarnos. —

El atentado cometido contra la persona del benemérito patriota D. Francisco Montardit, comandante del batallon de Balaguer, ha excitado y debido excitar la indignacion mas profunda contra sus autores. A recomendacion de la junta superior del principado, el general en jefe se ha servido confirmar en la comandancia del expresado batallon á su capitán mas antiguo D. Juan Montardit, hermano del difunto, dando así testimonio de su aprecio á la memoria de este y á los méritos de su casa, ínterin llega el caso de que una justa represalia venga á vengue atrocidad tan contraria á los derechos de la humanidad y de la guerra.

Cádiz 28 de octubre. Despues de las gloriosas acciones de Alcalá y de Ximena de 19 y 25 del pasado, en que el general Ballasteros humilló la arrogancia del enemigo, obligándole á evacuar aquellos distritos, habia dispuerto Soult una expedicion para destruir las tropas de aquel general, reuniendo para ella cuantas fuerzas le era posible. La enorme superioridad de los franceses obligó al general Ba-

llesteros á buscar el apoyo de la plaza de Gibraltar, á cuyo abrigo y con los auxilios de nuestros generosos aliados ha sabido burlar los esfuerzos de Soult y desvanecer sus proyectos. Luego que los franceses, cansados de una expedicion que no les ha producido mas que una fatiga inútil, se pusieron en movimiento para retirarse del campo de S. Roque, el general Ballesteros se puso tambien en movimiento para observarles, y habiendo alcanzado á su retaguardia junto á Ximeza el 22 del corriente, la acometió, cogiendo algunos prisioneros y otros efectos. Se esperan los pormenores de esta accion.

ARTICULO DE OFICIO.

La señora marquesa de Villafranca y la marquesa viuda de Casa-Rábago, á nombre de varias señoras de esta ciudad, han acudido al Consejo de Regencia, solicitando permiso para establecer una sociedad entre las de su sexó con el laudable objeto de vestir á los individuos que componen el cuarto ejército; y S. A. penetrado de los dignos sentimientos que paleara un proyecto tan patriótico, no solo ha prestado gustosamente su aprobacion para que se lleve á efecto, sino que en prueba del aprecio que le ha merecido este pensamiento, ha mandado dar las debidas gracias á dichas señoras, y que todo se haga notorio al público en la gaceta del Gobierno para su satisfaccion, y exemplo de las demas.

Partes dirigidos por el brigadier, ayudante general de estado mayor, D. Antonio Burriel, desde el cuartel general de Valencia, al señor gefe del estado mayor general.

1.º *Uno de octubre de 1811. Excmo. Sr.: de orden del Excmo. Sr. D. Joaquin Blake traslado á V. E. el siguiente parte del brigadier D. Juan Martin el Enpecinado, escrito el 21 de setiembre en Sigüenza:*

“Excmo. Sr.: Para contener al destacamento enemigo de Molina, que con sus incursiones devastaba el pais y affligia los pueblos, dispuse que el teniente coronel de caballería D. Vicente Sardino, con el primer y tercer escuadron, y el batallon de tiradores de Sigüenza cubriese aquellos puntos, y atacase, si habia oportunidad, al destacamento. El 13 se puso en marcha, y el 17 se provocó á los enemigos por medio de una guerrilla que se acercó á la poblacion: salieron á perseguirlos como 60 franceses, y todos cayeron muertos ó prisioneros en manos del resto de la fuerza, que se habia ocultado sin noticia del enemigo. En seguida se acercaron los tiradores al castillo que sirve de fortificacion, resueltos á asaltarle; pero los que le defendian, se resistieron tenazmente con sus fuegos y con las peñas que derribaban por las troneras y otras partes. La trona se portó con todo esfuerzo, segun me informan, obligando á los franceses á esconder dentro del castillo la artillería, y llegó el arrojó á tal punto, que hubo soldados que agarraron y quitaron

los fusiles con que se les hacia fuego desde las troneras. Si no se realizó el asalto, ha sido sin duda porque no teniendo el castillo sino una entrada y muy fortificada, y careciendo nosotros de artilleria, no podia verificarse sin gravísima pérdida por nuestra parte. Sin embargo, se me informa que sigue encerrado en el castillo el resto del destacamento enemigo. No puedo detallar á V. E. el pormenor de los acontecimientos, por no haber recibido todavía ningun parte oficial del comandante de aquellas tropas; y sin perjuicio de tomar la providencia oportuna por semejante falta, me aceleró á comunicar á V. E. las noticias mas seguras que he recibido por diferentes conductos, entre otros por los mismos soldados que se han hallado en la accion."

2.º *Ocho de octubre de 1811.* Excmo. Sr.: de orden del Excmo. Sr. D. Joaquín Blake remito á V. E. copia del parte que le ha pasado D. José Duran, comandante general de la provincia de Seria.

"Excmo. Sr.: el comandante de la caballeria de la division de mi mando D. Bartolomé Amor, con fecha de 17 de setiembre, desde la villa de Trévago, me dice lo siguiente: — Lleno de gloria á consecuencia de haber derrotado completamente en 23 del pasado á los que se apellidan vencedores de Marengo, emprendi la marcha con direccion á la ciudad de Logroño, y me situé en las villas de Nalda y Albelda, distantes una y dos leguas: pero viendo que á pesar de dicho movimiento, se mantenia pasivo el enemigo por temor de iguales resultas que las del 23, determiné colocar la primera compañía del cuerpo de mi mando, con el fin de insultarlos completamente, en Lardero; y el resultado fué apoderarme de 256 fanegas de trigo que he remitido á V. S. con la seguridad correspondiente. Noticiése despues de que la guarnicion de Sto. Domingo de la Calzada, en número de 400 infantes y 90 caballos, se hallaba en la ciudad de Nájera, exigiendo la mensualidad, atrasos, granos é rebenes en su defecto, resolví á las 10 de la noche del de este caminar á dicha ciudad, distante 5 leguas, por un camino desconocido y casi intransitable á consecuencia de la obscuridad, de forma que solo el valor y entusiasmo de estos soldados fué capaz de realizar la entrada en Nájera á las 2 de la mañana, con asombro de los naturales y seguramente hubiera sido destruido el enemigo, si avisado 2 horas antes por sus espías no habiese evacuado el pueblo precipitadamente, abandonando 2000 rs. en cuartos que obran en mi poder con percion de granos ya ensacados para almacenarlos. En seguida, y deseando que la indicada guarnicion ó la existente en la inmediata villa de Haro, pagase su diezmo en sangre, que es lo único que puede y debe llenar nuestras ideas, emprendí la marcha á Sto. Domingo, y en el acto de avistar la ciudad, dispuse que 20 hombres de caballeria á las órdenes del sargento primero Juan de Dios Gomez les llamase la atencion por la parte de Santaren, y se aproximase hasta las calles, como único medio de cortarles si repasaban el puente; á cuyo efecto me oculté en un bosque con 50 ca-

ballos, previniendo al sargento mayor D. Juan de Lima executase lo mismo con el resto de la caballería en la inmediación del río, persuadido á que viéndose atacado el enemigo por vanguardia y retaguardia, trataría de apoyarse en el bosque, que ya tenía ocupado con el batallón de Rioja, á las órdenes de su comandante el teniente coronel D. Juan Antonio Tabuena. La guerrilla de caballería llenó sus deberes, en términos que los soldados Joaquin Salas y Manuel Melero entraron en la ciudad haciendo fuego, lo que motivó la salida de 80 caballos dragones de la guardia imperial, quienes viéndose se repentinamente atacados por el sargento mayor y por mí, formada la batalla á la derecha é izquierda, volvieron caras por un costado, y á todo escape se internaron en la ciudad, dexando en el campo 8 muertos. Con esto resolví retirarme á la villa de Ezcaray, desde donde he recorrido los pueblos comprendidos en la demarcación de mi comisión, resultando de este paso militar llamarles la atención, y lograr por este medio la reunión de las tropas correspondientes á la división que manda el coronel D. Francisco Espez y Mina. — No puedo menos en cumplimiento de mi obligación de recomendar á V. E. el mérito y completo desempeño de que en todas ocasiones han dado pruebas nada equívocas el sargento mayor Don Juan de Lima, como tambien el valor y serenidad que manifestaron en dicha acción el ayudante mayor D. Pedro Mars, los subtenientes D. Marcelino Amor, D. Apolinar de Campo, D. Gregorio Rodríguez, y los sargentos Juan de Dios Gomez, Fermín García y Santiago Cavia, y los húsares Joaquin de Salas y Manuel Melero: en el concepto de que tanto estos como los demas soldados de caballería é infantería que tengo el honor de mandar, poseídos de una noble emulación, solo desean morir matando á unos hotentotes que hace poco tiempo fusilaron en el Burgo de Oisma á 2 oficiales y 12 soldados de mi cuerpo. — Todo lo que traslado á V. E. lleno de satisfacción, por la que resultará á V. E. al ver que las tropas de esta división de mi mando, que tienen el honor de estar baxo sus órdenes, no cesan de apresurar sus pasos constantemente por el camino de la gloria, para adquirirla ó aumentar la que ya tienen adquirida. Espero pues, Sr. Excmo., que V. E. penetrado de esta verdad les dispensará su gracia y protección, distinguiendo como merecen á los dignos gefes de ella Amor, Lima y Tabuena.”

El Consejo de Regencia, consecuente á lo mandado en el reglamento de 23 de julio último, se ha servido nombrar comandante del quinto batallón del regimiento real de zapadores minadores, al teniente coronel D. Vicente Sanchez, sargento mayor de brigada del real cuerpo de ingenieros.